

# LA PRENSA

EL DIARIO DE LA TARDE MAS ANTIGUO DE INFORMACION Y DE CULTURA!!

GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

ADMINISTRADOR: Rafael Fonseca Galvo

ANO VI

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 3 DE SETIEMBRE DE 1924

NUM 1719

Después de las fiestas

## Parrandas, toros, sangre y borracheras

Durante tres días, Cartago ha sido el centro de la locura popular. Abundan poco las fiestas en esta tierra, y al celebrarse las de Cartago allí acudieron miles de personas de numerosos pueblos y casi la mitad de la ciudad de San José.

Los aeroplanos fueron el clou de la fiesta, y el pueblo admiró una vez más la destreza audaz de los aviadores y la perfección de esas máquinas voladoras que la ciencia ha puesto en manos de los hombres para que lleguen a dominar el espacio como dominar la tierra y el mar.

Cartago ha sido estos días como una caja de música; ha vivido tres días estremecida por el bullicio y la alegría, y las bellas cartaginesas, opulentas de hermosura y de gracia, han recibido el homenaje de admiración de miles y de miles forasteros.

Es una lástima que los hombres no sepan divertirse sin emborracharse. La bebida probujo a cada paso escándalos y riñas, y un sujeto recibió una puñalada y en los Baños Termales hubo una bronca colosal amenizada con música de revólver.

Lo más desastroso fue eso que aquí llaman corridas de toros. Eso de ver a chicos y grandes, niños y viejos, corriendo y atropellándose delante de unos enturecidos a fuerza de ser acosados, es un espectáculo verdaderamente lastimoso, que desmiente la cultura popular.

Un desdichado fue alcanzado por un toro, corneado, magullado tan atrozmente, que el infeliz murió a las pocas horas. Lo raro es que no hayan ocurrido más desgracias.

Las corridas de toros, o se hacen bien o no se hacen. Esas capeas populares y lastimosas, están prohibidas, no solo en España, sino en casi todas las Repúblicas.

Las autoridades harían bien en no permitir esos espectáculos tristes y bochornosos. Hay mil maneras de divertir a los pueblos, sin que sufra la cultura popular ni haya que lamentar desgracias.

## EL BOXEO Y LOS TOROS

El otro día se le negó a un costarricense el permiso que pedía para celebrar en esta capital matches de boxeo. Ahora ha solicitado el mismo permiso un boxeador español y también se le ha negado, naturalmente.

Si el criterio del gobierno es opuesto al boxeo, nos parece bien y no tenemos nada que objetar. Después de todo, el boxeo es el menos edificante de los espectáculos.

Pero mucho más desagradable que el boxeo y extremadamente bochornoso, son esas capeas como las que se acaban de celebrar en Cartago, que han producido numerosos mallugamientos y hasta la muerte de un pobre infeliz. Para prohibir estos espectáculos denigrantes hay muchas más razones que para prohibir el boxeo. A no ser que al gobierno le divierta el cuadro desastroso de esas capeas y crea que es así como se educa al pueblo.

Si se celebran corridas de toros, deba celebrarse con toros medianamente regulares y con toreros de profa-

ción. Si no es así deben prohibirse, porque entonces la fiesta adquiere un fuerte carácter de peligro y de incultura.

## El Cambio

Hoy a las 10 horas

New York.....	402	00
Londres.....	361	
París.....	112	
España.....	269	1/2
Italia.....	91	
Suiza.....	379	1/2
Bélgica.....	103	
Amsterdam 39	1/2	oroam.

## Libros en venta

A \$ 5.00 el tomo empastado
<b>B. PEREZ GALDOS</b>
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 TOMOS
LO PROHIBIDO, 2 TOMOS
EL DOCTOR CENTENO, 2 T.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA : EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 TOMOS
REALIDAD
LA INCÓGNITA
LA FONTANA DE ORO
TRISTANA

## El cisma municipal ha sido provocado de exprofeso

Ayer estuvimos hablando con una persona respecto de varios tópicos de actualidad, los cuales se pueden comentar sin necesidad de pasarse el día en la búsqueda de los hombres de gobierno, para preguntarles tal o cual cosa, esto y lo otro, para servirlo al público en forma de artículo de fondo, pero de manera rutinaria y convencional.

Y claro está que hablamos de la cuestión municipal. Y esa persona, que ha visto el asunto con toda imparcialidad, nos manifestó que había sacado en limpio, de todo lo publicado y de todas las

chacharacas habidas, que el tan cantado cisma fue provocado de exprofeso. Es una lucha del capital contra la clase democrática; del poderoso contra el obrero que quiere surgir con el mismo derecho conque lo hacen los demás hombres.

Y como eso no gustó a los regidores disidentes, quienes no soportaron estar presididos por un obrero, le hicieron el vacío y después la guerra a muerte, para desbarrancarlo. Esto, sencillamente, lo que ha ocurrido.

Lo demás son tortas y pan pintado.

Suscribase a La Prensa

## Desde ahora se niegan a extender órdenes para la venta de giros

Con motivo de la orden del Presidente de la República prohibiendo la enagenación de sueldos a los empleados públicos,—prohibición esa que surte sus efectos del primero de enero en adelante—algunos jefes de oficina se han arrogado ya el mismo derecho prohibitivo, desde ahora.

Y he aquí que varios empleados, por esa tiranía de sus jefes, están pasando las del algodón como se suele decir. dictada por el Congreso, que autoriza la enagenación de los sueldos. Una ley se anula con otra ley, pero nunca con un simple decreto del Ejecutivo.

En consecuencia, a pesar de la prohibición esa, los empleados públicos están legalmente autorizados para hacer esas ventas, conforme lo han venido haciendo, porque existe una disposición del Legislativo y sancionada por el Ejecutivo.

Pero aparte de esto, ya que así se ha hecho no se debe usar de tanto rigor, y más cuando se tiene en cuenta que muchos jefes—y hasta diputados—venden también los sueldos.

## Una delicada Salida de correos operación

El caballero francés, don José Astruc Sistach, alto empleado de la United Fruit Co., en sus propiedades de Limón, será sometido a una delicada operación en la clínica de los doctores Victory y Pacheco.

Esa operación le será practicada el viernes, y deseamos que el buen amigo Astruc salga bien de la penosa dolencia que le aqueja.

## Busque mañana La "Prensa"

## Salida de correos

El jueves próximo a las 7 y 30 hs. para Zona del Canal, Panamá, Colombia, Curacao y Venezuela; en el vapor "Venezuela".

El viernes de la presente semana, a las 7 y 30 hs., se efectuará despacho de correspondencia para la Zona del Canal, Panamá y Jamaica, y para Europa, vía Bristol, en el vapor "Camito".

El sábado próximo, con destino a las Antillas y América del Sur, vía Cristóbal; Estados Unidos y Europa, vía Nueva York por el vapor "Ulúa".

Hipocresías Internacionales

## LA PREOCUPACION DE LAS ARMAS

Esa Liga de las Naciones en la que nadie cree y menos que nadie los que la manejan, había invitado al Gobierno Americano a continuar discutiendo sobre el control y limitación de las armas. Los Estados Unidos no han querido aceptar la invitación, y los delegados europeos se hacen los sorprendidos adoptando un gesto de desolación.

No frieguen, señores, no frieguen, como decimos por estas Américas. Es Inglaterra, es Francia, es Italia, es Polonia, son todas aquellas naciones que están armadas hasta los dientes y que están trabajando como locos día y noche para mejorar y aumentar sus armamentos, las que nos hablan a cada momento de reducir y controlar las armas. Intentan engañarse unas a otras, y todas juntas pretenden engañar al mundo.

Algunas voces sinceras se han oído recientemente. Un Almirante americano ha dicho bien claramente cómo se aproxima y se prepara de nuevo la guerra y cómo los E.E. U.U. deben prepararse rápidamente para estar en condiciones de hacerle frente. Y los revolucionarios rusos, que no se muerden la lengua y que tendrán todos los defectos que se quiera, pero no el de la hipocresía, le dijeron al pueblo ruso el día primero de agosto, que hay que prepararse a todo escape para la guerra que encenderá muy pronto la Europa Occidental para su propia ruina.

Los americanos saben lo que se trama con la mayor falacia en las Cancillerías de Europa y saben también que al otro lado del Pacífico está el león japonés afilando dientes y garras acechando la ocasión de lanzarse sobre el Aguila americana. Y sabiendo esto, no quieren ser víctimas del secreto juego con que se les quiere hacer perder la partida.

Los del viejo mundo se esforzarán por hacernos creer que los americanos tienen la culpa de que no se controlen y se limiten las armas. Pero el mundo se ríe de esto, y cree a alguien y es a los que hablan con claridad y sin rodeos.

Lo que piensa el Gobierno americano, lo piensan todos los Gobiernos; pero aquellos de Europa le temen a la opinión popular y tramau sus tenebrosas maquinaciones a espaldas de sus pueblos para hacerles creer en el momento oportuno que todo la culpa de las guerras la tienen los extranjeros.

Los americanos confían más en su pueblo y prefieren tenerlo aleccionado para que no se llame a engaño cuando se le lleve al sacrificio.

Todo es uno y lo mismo; pero la franqueza es digna de agradecerse.

## La venta de dulce en la Fábrica Nacional de Licores

Las gentes pobres se han beneficiado con la venta de dulce en la Fábrica Nacional de Licores, a razón de veinte céntimos la libra.

Si así como el dulce que se expende en la Fábrica Nacional de Licores, el Gobierno ordenara vender otros artículos de consumo popular, tendríamos que los comestibles bajarían de precio, y el pueblo resultaría beneficiado, porque se le libraría de las garras del especulador.

Y así ocurre con los demás artículos de principal consumo. Todo es cuestión especulativa.

Suscribase a La Prensa

**Nota del día**

El tiempo ya no es oro

**EL COMLOT DE LOS MODISTOS**

Anda el tiempo tan revuelto, que a los gobiernos europeos, los dedos se les autojan huéspedes.

Ustedes no tienen idea del susto tan tremendo que unos modistos parisienses les dieron a las autoridades francesas hace pocos días, sin sospecharlo siquiera.

La cosa tiene mucha gracia y serviría perfectamente para un bonito acto de opereta con música de Frank Lear.

Es bien sabido que las grandes casas de modas de París, tienen la costumbre de poner nombres llamativos a los modelos que continuamente van creando, para satisfacer el insaciable afán que las mujeres sienten por las novedades.

Durante la guerra estuvieron de moda el vestido Jofre, el vestido La Victoria, el vestido Los Aliados, el vestido Aviador, el vestido Verdún y hasta el vestido Wilson. Ahora se llevan el vestido Herriot, el vestido McDonald, el vestido Mussolini, el vestido Evacuación y se acaba de crear el vestido Desarme.

Pues el mes pasado, una casa de modas de París recibió de su sucursal en Londres, el siguiente telegrama:

"Suspender Evacuación, dar prisa McDonald, suprimir Mussolini, enviar Desarme"

Este telegrama produjo una gran sensación en la Central de Telégrafos de París. Se llamó al Prefecto de Policía, enterándole del telegrama que se acababa de recibir. El Prefecto entrevistó en seguida un formidable complot internacional que indudablemente se había fraguado en la diabólica Londres, amplio refugio de todos los revolucionarios del mundo, y sin pérdida de tiempo se fué a ponerlo todo en conocimiento del Presidente de la República, que no salió de su asombro contemplando aquel jeroglífico.

Muy discretamente se hizo la investigación necesaria, y esa investigación se tuvo que suspender ante las ruidosas carcajadas de todos los modistos de París y como en una escena final de opereta, cuatro lindas maniqués, vistiendo los cuatro trajes de que habla el telegrama, visitaron al Prefecto, para darle las gracias por el reclamo que les había hecho, tan grato como inesperado.

\*\*

Tan revuelto anda todo, que tenemos que rectificar a cada momento las ideas estereotipadas que habíamos aceptado como artículo de fé.

Ustedes creían firmemente aquello de que en Norte América "times is money", que allí se trabaja con fiebre y sin descanso, que los americanos eran incapaces de malgastar cinco minutos de tiempo, y todos repetíamos: "El tiempo es oro", como dicen los yanquis.

Bueno. Pues ahora resulta que no hay nada de eso, que estábamos en un error y que los americanos nos tomaban el pelo con el cuento de la actividad febril.

Un periódico europeo acaba de descubrir que todo eso es mentira, y que no hay ningún pueblo en el mundo donde el tiempo se malgaste tanto y de una manera tan lastimosa. Y hay que reconocer que la argumentación de ese periódico, originalísima, es bastante convincente.

Dice que ese país ha inventado las películas en 10 o 15 episodios; que allí la menor noticia adquiere la longitud de una novela por entregas que los diarios americanos, verdaderos volúmenes, publican artículos de una prolijidad extremada, que comienzan al principio del número y se extienden por todas las planas interiores, continuando hasta en la vigésima o cuadragésima, serpenteando entre bosques de anuncios y reclamos que también parecen tratados sobre distintas materias. Y que un país donde hay tiempo para todo eso, y donde se viaja días enteros en ferrocarril, no puede ser un país de gentes apresuradas.

Mientras los campesinos de cualquier otro país no tienen tiempo de leer apenas los títulos de los periódicos, los campesinos de las praderas americanas devoran concienzudamente los millones de palabras que contienen sus periódicos y los novelones abracadabrantes que les publican todos los días.

Si esto es cierto, ¿cómo han tenido tiempo para enriquecerse en tan gran manera?

Acaso sea que ahora, después de haberse hecho tan ricos, —quizás demasiado ricos— empiezan a darse el lujo de malgastar el tiempo, como quien malgasta el oro, sabiendo que lo tiene de sobra.

Lo lastimoso es que los que hablamos de estas cosas siempre hablamos por referencias, nunca por haberlo probado.

BERNARDO MERINO

**ROMULO ARTAVIA**

Agente exclusivo de la Herring Hall Marvin Safe Company, ofrece caja de hierro de todos tamaños en abonos mensuales, y un buen surtido de los acreditados sombreros de pita "Montecristo", a precios bajos.

—San José de Costa Rica—

Tel. 691 — Ap. 653

**La Junta del Barrio Bolívar llama la atención del Presidente de la República en el desbarajuste de la Municipalidad**

San José, Setiembre 1º, de 1924.

Sr. Presidente de la República:

La Junta Progresista del Barrio Bolívar, en sesión de ayer acordó: dirigir a Ud., por medio de esta Secretaría, excitativa suplicatoria, como Jefe Supremo, para solucionar del mejor modo posible, la crisis municipal de este cantón, que Ud. ya bien conoce, pues no sólo este barrio sufre las consecuencias de esta situación, sino la ciudad toda, como es notorio, desde luego que hay casi abandono en los asuntos que al Ayuntamiento competen, y especialmente en lo referente a calles.

Según publicaciones recientes, hemos sido impuestos, con sorpresa, de las sumas invertidas en algunos ramos, especialmente en gasolina y caños, que las consideramos excesivas; en tal virtud elevamos a usted nuestra protesta en nombre del barrio, y en la seguridad de que seremos

secundados por el resto de los vecinos que componen este Cantón.

No es justo, Sr. Presidente, que a los que habitamos en San José, se nos exija puntualidad en el pago de los impuestos, con una desproporcionada multa, cuando por olvido o por falta de medios no se pagan a tiempo, y que nosotros los contribuyentes, tengamos que soportar impasibles, las irregularidades que ocurren en el Gobierno Municipal.

No pudiendo nosotros ya, abrigar alguna esperanza de que se normalicen las labores en la Cámara Municipal, y no debiendo continuar indefinidamente esta anormal situación, acudimos a usted, en espera de que, con su buen criterio, sabrá dar solución a este trascendental asunto.

De Ud. con todo respeto, atento servidor,

GUSTAVO HERRERA  
Secretario

**TESORERIA GENERAL DEL PARTIDO REFORMISTA**

Se avisa a todos los Reformistas que tengan en su poder obligaciones o recibos a cobrar a esta Tesorería que deben pasar a hacerlos efectivos en el término de 15 días contados desde esta fecha, transcurrido este plazo se considerará que quienes no lo hayan hecho dejan dichos valores a beneficio del Partido Reformista

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA  
Tesorero

1º de Setiembre de 1924.

**LA PREOCUPACION DEL GOBERNADOR DE LA PROVINCIA DE CARTAGO**

El Lic. don Elías Leiva Q. Gobernador de la Provincia de Cartago, se muestra bastante preocupado con motivo de los pasados acontecimientos municipales del cantón central de aquella ciudad, en los cuales el tuvo parte.

Su preocupación, según se nos informa, se debe a que algunos vecinos de la ciudad han creído que fue un agravio para el Municipio su proceder en la renuncia de su subvención y por otro lado éstos creen que debe el Gobernador cumplir con deseos del Municipio en cuanto a las cuestiones locales.

No se ha encontrado aun la forma de solución al conflicto surgido en aquellos días y sigue la diferencia entre ediles y Gobernador haciendo daño a los intereses comunales.

La preocupación del

Lic. Leiva tiene sus fundamentos, y esperamos sean pronto arregladas las cosas para la mejor marcha de los asuntos municipales.

CORRESPONSAL

**Teatro Completo**

S J Alvarez Quintero

A Q 3.50 TOMO

I. PRIMEROS ENSAYOS  
Prólogo: Egrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.

II. COMEDIAS Y DRAMAS  
La vida íntima: El patio: Los Galeotes.

III. COMEDIAS Y DRAMAS  
La pena: La azotea: En dile: Las flores.

VI. COMEDIAS Y DRAMAS  
La Zagala: Amor a oscuras: La casa de García: A la luz de la luna.

V. COMEDIAS Y DRAMAS  
La dicha ajena: Pepita Reyes y Mañana de sol.

La buena sombra: Los borracho. El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y panderetas: A Sevilla en el "botijo"

Suscribase Ud.

LA PRENSA

**Bonos Nacionales Oro**

Para adquirir los fondos destinados a fomentar la CONSTRUCCION URBANA, de acuerdo con la ley N° 65 del 11 de los corrientes, ponemos desde hoy a la venta Bonos Nacionales Oro concediendo un 10 por ciento de descuento sobre su valor nominal. Esos Bonos devengan un interés de 8 por ciento anual.

San José, agosto 19 de 1924.

Banco Internacional de Costa Rica

**¡AL FIN!**

**Están a la venta las 1000 cobijas que por cuenta de la fábrica liquidaremos con un 25 por ciento de pérdida sobre el precio de costo.**

**¿Lo duda? — — — ¡Convénzase!**

**Es un negocio**

**DESDE ₡ 10.00, PURA LANA**

TIENDA ROMERO

GONZALEZ HNOS.

# INFORMACION EXTRANJERA

## Los movimientos subversivos en el Sudan preocupan a Inglaterra

### Socios del Banco de Cooperación Nacional

- Socios de la lista anterior 390, con 458 acciones.
- 391 Tito Chacón Cordero 1 Ac
  - 392 Jorge Aragón 1
  - 393 Fausto Calderón Coto 1
  - 394 Concepción J. de Calderón 1
  - 395 Argentina Calderón Jené 1
  - 396 Julieta Calderón Jené 1
  - 397 Fausto Calderón Jené 1
  - 398 Alberto Molina 1
  - 399 María de Molina 1
  - 400 Guillermo Hopp 2
  - 401 Blanca Sáez de Mora 1
  - 402 Angel Cavallini 1
  - 403 Francisco Andrade 1
  - 404 Emilia B. de Barrientos 1
  - 405 Vicente Calderón Navarro 1
  - 406 Cristina Solano Rivera 1
  - 407 Otilia Solano Carvajal 1
  - 408 M.ª Cristina S. de Montero 1
  - 409 Eva Madrigal Meneses 1
  - 410 Julia Vega Fernández 1
  - 411 Manuel Vega Fernández 1
  - 412 José Ana Abarca 1
  - 413 Marcelino Ríos 1
  - 414 Alvaro Durán Rocha 1
  - 415 Manuel Durán Rocha 1
  - 416 Luis Pacheco 1
  - 417 Olga Granados Cascante 1
  - 418 Ramón Avendaño Sánchez 2
  - 419 Enrique Herrera Paut 1
  - 420 Manuel Valverde León 1
  - 421 Eduardo Castro Saborio 5
  - 422 Vicente Ramírez Chacón 1
  - 423 Alfredo Muñoz B. 2
  - 424 Ana de Martínez 1
  - 425 Claudio Cortés Bolaños 1
  - 426 Alberto Alfaro Venegas 1
  - 427 Gonzalo Oreamuno Flores 1
  - 428 Tomás Soley Guell 1
  - 429 Renato Delcore Alvarado 1
  - 430 Yolanda Delcore Alvarado 1
  - 431 Clemencia Delcore A. 1
  - 432 Rafael Delcore M. 1
  - 433 Clemencia A. de Delcore 1
  - 434 Concepción Coll Roig 1
  - 435 Nicanor Gámez Vázquez 2
  - 436 C. Ricardo Zúñiga V. 1
  - 437 Horacio Parra Latorre 1
  - 438 Graciela Acevedo Alpizar 1
  - 439 Ferreol Carbonell Sáenz 1
  - 440 Raúl Alvarado 1
  - 441 Vidal Quirós Escalante 1
  - 442 José M. Acuña Chavez 1
  - 443 Deifilio Selva 1
  - 444 César Nieto 1
  - 445 Cecilio Nieto 1
  - 446 Angelina de Nieto 1
  - 447 Edwin Paniski 1
  - 448 Alicé Paniski 1
  - 449 Cipriano Gu 2
  - 450 Manuel Enrique Calvo B. 1
  - 451 Augusto Trejos López 1
  - 452 María Roig V. 1
  - 453 Angela R. de Jiménez 1
  - 454 Rosario Mory 1
  - 455 Benildo Morales 1
  - 456 Marta Granados Jiménez 1
  - 457 Modesto Le Roig 1
  - 458 Reinaldo Zúñiga Rojas 1
  - 459 José Rojas Monge 1
  - 460 Fernando Cañas Vargas 1
  - 461 Humberto Salazar Mora 1
  - 462 Lucía Salazar Mora 1
  - 463 Zacarías Salazar Mora 1
  - 464 Josefina Salazar Mora 1
  - 465 Josefina Mora Valverde 1
  - 466 Lidia de Guevara 1
  - 467 Enrique Batista 1
  - 468 Juan Enrique Jiménez 1
  - 469 Julio Armas Ferrez 1
  - 470 Josefa Armas Ferrez 1
  - 471 María Armas Ferrez 1
  - 472 Ramón Pineda Solano 2
  - 473 Domingo Francisco Rojas 1
  - 474 Miguel Armijo Martín 1
  - 475 Miguel A. Guevara H. 1
  - 476 Ignacio Bermúdez 1
  - 477 Joaquín Urbina A. 2
  - 478 Tomás Fernández B. 1
  - 479 José García Salazar 5

Londres. — El gobierno laborista está hondamente preocupado con los últimos sucesos desarrollados en el Sudán.

El Mariscal de Campo Lord Allenby, Alto Comisionado en Egipto y el General Sir Lee Stock, "Sirdar" del ejército egipcio, gobernador general del Sudán, se hallan actualmente en Inglaterra disfrutando de vacaciones.

Ambos acudieron ayer a la Oficina de Relaciones Extranjeras para conferenciar con Mr. McDonald acerca de la situación creada por los últimos choques ocurridos entre las tropas del Calro y del Sudán.

El crucero inglés "Weymouth" que navegaba con rumbo a Colombo, en la Isla de Ceilán, ha recibido órdenes de cambiar de ruta y de dirigirse al puerto de Sudán.

El buque "Clementis" marcha con igual dirección y el acorazado "Marlborough", de la flota del Atlántico, ha recibido órdenes de dirigirse al puerto de Alejandría.

Varlas escuadrillas de aeroplanos y fuerzas de radiotelegrafía han salido de Calro para Khartoum y el segundo batallón de Argill y Stuberland, acampado en los alrededores de Ismaila, sobre el Canal de Suez ha recibido órdenes de salir para el puerto del Sudán.

Los despachos que se reciben del Cairo y de Khartoum aseguran que el conflicto no presenta graves caracteres; pero en el Cairo se celebró una manifestación de simpatía en honor de los soldados ferroviarios que se revelaron el pasado lunes en Atrara.

### COINCIDENCIA ALARMANTE

Khartoum — Ayer por la mañana reinaba en esta ciudad el orden más completo. Es de advertirse que el motivo de los cadetes de Sudán, en la Escuela Militar de Khartoum en el acto de rebeldía de los soldados ferroviarios de Atbara, así como las manifestaciones egipcias en favor de la independencia, ocurrieron simultáneamente el día 9 del corriente.

Las provincias del Egipto están en absoluta calma, pero nadie puede sospechar el efecto que los últimos acontecimientos han producido en la opinión del pueblo.

La confusión es tal que en varias ciudades del interior se asegura que en la

revuelta de Atbara murieron 45 oficiales del ejército inglés.

La colonia extranjera de Kharp está muy alarmada y parece que los agitadores operan activamente, utilizando los fondos que reciben del Calro.

### FUEGO A LA ESTACION

Alejadria. — Un comunicado oficial publicado en esta ciudad en la mañana de ayer informa que los soldados ferroviarios de Atbara cometieron diferentes actos de sabotaje en los tendidos del ferrocarril, destruyendo automóviles y maquinarias y pagando fuego a las oficinas.

El Sirdar ha ordenado que se forme una comisión investigadora para fijar responsabilidades entre los revoltosos.

### UNA MANIFESTACION

Cairo. — Ayer por la tarde se celebró una imponente manifestación en los jardines de Ezbekiya, como signo de solidaridad con los actos de rebeldía cometidos por los soldados ferroviarios de Atbara. La calma más completa reina en todo el territorio de Sudán.

### MOVIMIENTO LITERARIO

Londres. — La prensa londinense dió ayer lugar prominentemente a las alarmantes noticias procedentes del Sudán y entre los periódicos es general la creencia de que los agitadores operan al servicio de los políticos del Calro.

que desean la libertad al Sudán de la soberanía inglesa.

Según anunciamos ayer, la Asociación de la Bandera Blanca del Calro hace ya varios meses que viene fomentando la rebeldía.

Se recordará que el Primer Ministro egipcio Zangloul Pasha, declaró ante la Cámara el mes de junio que el Egipto insistiría ante Inglaterra para que evacuara el territorio de Sudán.

Aunque los editorialistas británicos no creen que estos conflictos de Egipto tengan graves consecuencias, prevén que las negociaciones pendientes serán torpedeadas.

En general la opinión apoya al gobierno por la política que sigue en la cuestión del Sudán.

El London Times dice a este propósito: "Tanto acceder a las pretensiones egipcias como el dejar al Sudán bajo el gobierno de los nativos, sería una locura inconcebible.

Los últimos despachos procedentes de Khartoum aseguran que en los choques recientes ocurridos, sólo resultaron 4 soldados muertos y 15 heridos. Asimismo se asegura que las tropas que hicieron fuego estaban compuestas por soldados árabes.

Una agencia informativa del Calro anuncia que el gobierno egipcio ha resuelto retirar del Sudán al regimiento de ferroviarios que dió origen al motivo.

### Busque "La Prensa"

SI ESTE AÑO USTED SE MOJA es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA. por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00 TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y a \$ 12.00 para hombres.

## ROBERTH HERMANOS

### Obras de Guy de Chantepleure

DE VENTA EN LA LIRERIA ESPAÑOLA MARIA V. DE LINES

- Lil de los ojos color del tiempo: 1 tomo en pasta... \$ 3-57
- La pasajera: 1 tomo en pasta... 3-75
- La aventura de Huguet: 1 tomo pasta... 3-50
- Ruinas en flor: 1 tomo rústica... 3-25
- Almas femeninas: 1 tomo rústica... 1-25

Todas las semanas recibe esta casa las mejores producciones literarias

## Una red eléctrica de Ferrocarriles en España

New York. — De San Sebastián, España, comunican que acaba de crearse una sociedad americana, con un capital inicial provisional de 1,000,000 de pesetas, para

instalar las redes telefónicas de la población según el sistema moderno.

Esta Sociedad piensa aumentar su capital a 300 000,000 de pesetas y se espera la participación de los principales banqueros españoles. La operación está dirigida por la International Telephone and Telegraph Corporation.

Informes posteriores recibidos también de España, dan cuenta de que un grupo de banqueros americanos se proponen construir un ferrocarril eléctrico desde la frontera francesa hasta Algeciras, una línea directa de Madrid a Valencia y dos ramales en el Sur de España, con una extensión combinada de 1560 millas.

El costo por milla será de \$ 260,000, cifra que se considera algo elevada por los banqueros neoyorquinos.

El Gobierno garantizará el pago del cinco por ciento anual sobre estas inversiones.

## La ganga de las cobijas

El otro día hablamos de la bonita ocasión que se le había presentado a nuestro pueblo de poder comprar cobijas superiores a muy bajo precio, aprovechándose de la equivocación de una Fábrica Inglesa que envió a González Hermanos 1000 cobijas en vez de las 100 que habían pedido.

La gente sabe aprovechar las ocasiones. Ayer y hoy estuvimos en el bazar de los señores González Hermanos y lo vimos lleno de público, hasta el extremo de que los dependientes no tenían tiempo suficiente para atender a todos. Sólo ayer se vendieron más de doscientas cobijas.

Nos alegramos por nuestro pueblo y por esos dignísimos comerciantes, pues todos han sabido beneficiarse en esta ocasión.

### Libros en venta

- PLUTARCO VIDAS PARALELAS, 5 TOMOS
- F. PIY MARGALL CARTAS ÍNTIMAS
- LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
- HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3 50
- LAS CLASES JORNALERAS \$ 0 75
- JUAN MARGALL ARTÍCULOS, 5 TOMOS
- BLOGIOS

## NUEVO DEPOSITO DE MADERAS

LOCAL CONTIGUO A "LA PROVEEDORA"

Maderas del Pacifico, hierro para techo e imitación ladrillo, tela metálica, clavos, cemento, caña y toda clase de artículos para construcción

### PRECIOS MODERADOS

Teléfono 1048 :—: Apartado 614

A \$ 1-25 el feno empastado

- Raras superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
- La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
- Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
- La conciencia criminal, M. Longo
- La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
- Antropología criminal, E. Laurent
- Nuevos derroteros penales, P. Dorado.
- El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelly, 2 ts.
- Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
- De los delitos culposos, A. Angiolini, 2 ts.
- El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
- El concepto de la existencia, A. Dieroff.
- El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro.
- El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
- El Mundo y el Hombre, C. Perrini
- Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
- Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
- La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
- Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
- El paro forzoso, M. Thury
- El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
- El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.
- Puerra y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
- Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
- Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
- El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
- La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
- Individualismo y socialismo, A. Albornoz
- El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
- Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
- Las leyes de la evolución social, Th. Hertuka, 2 ts.
- Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
- La anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli
- La anarquía, apreciaciones éticas, H. Zoccoli
- Pasividad económica, M. A. d' Ambrósio, 2 ts.
- La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
- El nuevo derecho internacional, E. Cimbali

Aviso Se alquilan los altos de Botica de don Mariano Jiménez.

Anúnciese usted en La Prensa

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Genérale

Doble Grande y Pequeña

## Libros para la venta

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó San José de Costa Rica. Ventas al contado.

**A \$ 3.80 el tomo**

**Procreación prudencial**, Marie C. Stopes, (pasta)  
 El amor de los amores, Ricardo León (de la Real Academia Española)  
 La malcasada, (novela), Carmen de Burgos, (Colombiense)  
 El alma de París (novela), E. Champsaur  
 El ombligo del mundo (novelas), Ramón Pérez de Ayala.  
 Luna de miel, luna de hiel (novela), Ramón Pérez de Ayala.  
 Los trabajos de Urbano y Simona (novela). Continuación de Luna de miel luna de hiel, Ramón Pérez de Ayala.  
 Antología contemporánea de poetas argentinos, Ernesto Morales - D. No villo Quiroga  
 Amadis de Gaula (novela) arreglado por Carmen de Burgos  
 El chalet de las rosas (novela grande), Ramón Gómez de la Cerna  
 Meditaciones del Quijote, José Ortega y Gasset  
 Espectador N° 1, José Ortega y Gasset.  
 La Reina Calafia (novela), Vicente Blasco Ibáñez.  
 El préstamo de la difunta (novelas), Vicente Blasco Ibáñez.  
 La tierra de todos (novela), Vicente Blasco Ibáñez.  
 Agricultura armónica (espectante, popular), Joaquín Costa  
 La tierra y la cuestión social, Joaquín Costa  
 Política hidráulica, Joaquín Costa  
 El ideal de la vida, Robert W. Chambers  
 Novelas, Joaquín Dicenta pasta  
 La línea de fuego, Roberto W. Chambers  
 La consesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset  
 El Estado o la República, Platón, 2 tomos,  
 Lea Atlántida, novela, Pedro Benoit \$ 7.00  
 El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00  
 El Angel, cuentos, Gabriel Miró, pasta  
 Páginas escogidas, Azorín, pasta  
 Pastorelas, Concha Espina  
 La niña de Luzmea, novela, pasta, Concha Espina  
 En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt  
 Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt  
 La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt  
 La fuerza de las cosas, Paul Marguerit, de la Academia Goncourt  
 Mi grande, Paul Marguerit, de la Academia Goncourt  
 Marta Baraquillo, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt  
 La indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt  
 Lorena Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa  
 La Figura, León Frapié  
 La dulzura de vivir, Marcela Tinayre  
 La corbata celeste, Hugo West  
 La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano  
 Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta  
 La vida en flor, (novela), Anatole France  
 Baltazar, Anatole France  
 La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00  
 Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin  
 Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00

**\$ 3.00 el tomo**

La dinámica del pensamiento, W. W. Atkinson  
 El porvenir de España, Miguel de Unamuno y Angel Ganivet  
 La lucha universal (filosofía científica), Félix Le Dantec  
 Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F.  
 Testa (cabeza) libro para jóvenes, Pablo Mantegazza  
 Cuentos de la tierra, Emilia Pardo Bazán  
 Cuentos nuevos, Emilia Pardo Bazán  
 Verba, Gabriel Alomar  
 Novelas y novelistas, Andrenio  
 En la Estepa, Máximo Gorki, pasta  
 La angustia, Máximo Gorki, pasta  
 El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta  
 Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta  
 La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta  
 Los Maías, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, \$ 9.00  
 Tapices viejos, Eduardo Marquina  
 Ensayos, Miguel Cané  
 Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez.  
 Discursos y Conferencias, Miguel Cané  
 La Revolución Rusa, N. Tassin  
 El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin  
 El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin  
 De la vida que pasa, Ramón Quesada  
 La musa de los madriles, Antonio Casero  
 De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta  
 El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta  
 El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta  
 Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga  
 La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta  
 Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta  
 Los caídos, Máximo Gorki, pasta  
 Cain y Artemio, Máximo Gorki, pasta  
 Tomás Gordeieff, Máximo Gorki, pasta  
 Tercetos (novelas), Luis Pirandello

**\$ 2.50 el tomo**

Seis personajes en busca de autor (comedia), Luis Pirandello

**\$ 2.00 el tomo**

Cuentos de Italia, M. Gorki  
 Laboremus (teatro), Bjornstjerne Bjornson  
 Despertar de primavera (teatro), Frank Wedekind  
 La vida del hombre (teatro), Leonidas Andreiev  
 El abanico de Lady Windermore (teatro), Oscar Wilde  
 La huelga (teatro) John Galsworthy  
 Hacia las estrellas (teatro), Leonidas Andreiev  
 Poemas del hombre (libro del mar), C. Sabat Ercaty  
 La patrona (novela), Dostoiévski  
 La ignoancia del Derecho, Joaquín Costa, pasta \$ 2.00

**\$ 1.50 el tomo**

La ciencia moderna y el anarquismo, (El terror en Rusia), M. Kropotkin  
 Historia de las ideas morales, Paul Gilie  
 Hacia la Universidad futura, Ernesto Nelson  
 El socialismo y la religión, (Biblioteca roja), F. Engels

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

**Martinez & Co.**

APARTADO N° 311

TELEFONO N° 64

**Manuel Madrigal Q.**

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hacha  
 LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

## EL ARTE DE HACER HISTORIA

Cuando vengan a vernos unos amigos canadienses, llevémosles al Museo del Prado o a la Armería Real; pero no vaya a ocurrirnos la idea de conducirlos al circo para enseñarles unas focas amaestradas que puede haber en él. Cuando reciba mos australianos, conduzcá moslos a Segovia o a Avila, al Escorial o a Toledo; pero no ocurramos en la puerilidad de pillarlos hacia la casa de las fieras con la pretensión de que admiren allí las habilidades de nuestro único kanguro. Y cuando los huéspedes a quienes queremos obsequiar no sean australianos ni canadienses sino italianos, entonces mostrémosles el kanguro y las focas, el Palacio de Comunicaciones, el «Metro» y las pescaderías coruñesas; pero, ¡por Dios!, nada de El Escorial ni de Toledo, de Segovia ni de Avila, de la Armería Real ni del Museo del Prado. Nada de Arte y nada Historia...

¿Saben ustedes por qué es tan grande la emigración de italianos a América? No me hablen ustedes de las cebollas ni de las naranjas, de los "spaghetti" ni del vino Chianti. Los italianos emigran a las tierras vírgenes de América porque, en la suya, la Historia les ahoga. Quieren huir de las formas y de las sugerencias históricas. Quieren emanciparse de la terrible tiranía del pasado y olvidar lo enormemente viejos que son. En ciudades como en Nueva York, la ausencia de recuerdos históricos

cos llega a hacerse angustioso. Falto de todo indicio material que indique su relación con las generaciones anteriores, uno se encuentra allí como si hubiera venido al mundo incidentalmente, por generación espontánea, y sin tener nada que plantar en el él; pero en Italia ocurre precisamente lo contrario. La Historia, siempre presente, le da al hombre tal noción de sus responsabilidades que es como para escaparse a Nueva York, a Sidney o al Quebec. En los países nuevos una personalidad fuerte puede aspirar a marcar su huella en la vida; pero Italia es como un molde millenario donde todo tiende a adquirir las mismas formas, donde el presente se moldea siempre en el pasado y donde la Historia hace imposible la actualidad. ¿Y a estos buenos amigos italianos que han dejado por un instante sus museos y sus templos, vamos a darles ahora nosotros una ración diaria de templos y de museos?

Por mi parte, creo que obsequiar con Historia a los italianos es, poco más o menos, lo mismo que sería obsequiarlos con "pasta asluta" y vino de Chianti. La Historia es una especialidad italiana. Los italianos son quienes le enseñaron al resto de Europa el arte de hacer Historia.

JULIO CAMBA

Lea "La Prensa"

## OFRECEMOS

Un gran surtido de las mejores Capas de Hule llegadas al país. Tamaños grande y pequeño para colegiales

**Tomás Fernández**

Apartado 614 —::— Teléfono 198

## Libros en venta

**T. FASSO**  
 LA JERUSALÉN LIBERTADA  
**SALVADOR RUEDA**  
 POESÍAS  
**JOSE DE MATORANA**  
 CANCIÓN DE PRIMAVERA  
 NARANJO EN FLORES  
**M. CERVANTES**  
 DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.  
**SOFOCLES**  
 Edipo Rey: Edipo en Colona: Antígona  
**J. OCTAVIO PICON**  
 DULCE Y SABROSA  
 LA HONRADA  
 JUANITA TENORIO  
 MUJERES  
 SACRAMENTO  
 LÁZARO: JUAN VULGAR  
 CUENTOS DE MI TIEMPO  
 DRAMA DE FAMILIA  
 LA HIJASTRA DEL AMOR.  
**BALTASAR GRACIAN**  
 TRATADOS  
**V. BLASCO IBÁÑEZ**  
 ORIENTE  
 CUENTOS VALENCIANOS  
**R. DE CAMPOAMOR**  
 POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.  
**HOMERO**  
 ILIADA, con grabados.  
**QUEVEDO**  
 PÁGINAS ESCOGIDAS  
 ESCRITOS POLÍTICOS  
**EDUARDO ZAMICOIS**  
 EL OTRO  
 UNA VIDA EXTRAORDINARIA  
**MILLIO ZOLA**  
 VERDAD, 2 tomos  
 TRABAJO, 2 tomos  
 LA TIERRA  
 LOURDES, 2 tomos  
 BIPISTOLARIO

## Reorganización de un club deportivo

Con nuevos elementos deportistas se reorganizará en el distrito de San Sebastián el Club Sport "Harrison". Este Club fue fundado hace algún tiempo y consiguió organizarse un magnífico equipo de foot-ball, pero tuvo que clausurarse por no disponer de una cancha para los juegos de práctica. Subsana esta dificultad, consiguiendo que dichos Municipio para que los jugadores se verifiquen en un potrero que posee en aquel distrito, los jóvenes fundadores del "Harrison" volverán a reanudar sus entusiasmos futbolísticos.

## Depósito y aserradero de Maderas

**A. GIUSTINIANI**

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

## Sesión Municipal de mañana

Correspondencia.  
 Dictamen de Comisiones.  
 Iniciativa de los Srs. Regidores.  
 Miguel Alvarado: solicita materiales para instalar ramal de cloaca.  
 Paulina Acuña de Salazar: construcción de una atarjea.  
 Esteban Aguero: sobre arrendamiento de un terreno municipal.  
 J. Aguilar Esquivel, Jobita Blanco, E. Carazo Aguilar y Pedro Cardos: sobre fajas de terreno dejadas al servicio público.  
 Ramón Carvajal: solicitud para colocar una acera en una orilla de calle.  
 Salvador Camacho: sobre reconstrucción de un caño.  
 Inspector Municipal de Caminos: obras en varios distritos.  
 José Cuesta M., sobre

conexión de servicios sanitarios.  
 Jorge Fernández: sobre construcción de un ramal de cloaca.  
 Manuel de la Fuente: sobre devolución y exención de impuesto de presamista.  
 Edmundo Gutiérrez: solicita cancelación de un crédito.  
 David Jiménez: solicita aumento de sueldo.  
 Junta Itineraria San Sebastián: sobre ejecución de obras.  
 Licitación Receptáculos para basuras: Adjudicación.  
 Jaime Gómez: sobre devolución de impuestos municipales

## Por las esferas oficiales

Se aceptó la renuncia a don Jesús Jiménez Tinoco, Auxiliar de la Secretaría de Relaciones, y se nombró en su lugar a don Guillermo Amador Mooge.  
 —Se promovió al puesto de Chequeador de la Aduana de Limón al señor Jesús Pacheco y se nombró como Auxiliar tercero del tenedor de libros de la misma Aduana a don Oscar Salazar.

## Niño atropellado por un camión

A la Clílica de los doctores Victory y Pacheco fue conducido el menor José Gómez, quien sufre de serios golpes como consecuencia de haber sido atropellado en la ciudad de Cartago por un camión que se encontraba allí distribuyendo cerveza. El pequeño no oió el carro debido a la barandilla formada por la gente en la esquina donde ocurrió el suceso.

## Teatro Completo

S J Alvarez Quintero

A \$ 3.50 TOMO

I. PRIMEROS ENSAYOS  
 Prólogo: Esgrima y amor. Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: Eperegrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.  
 II. COMEDIAS Y DRAMAS  
 La vida íntima: El patio: Los Galeotes.  
 III. COMEDIAS Y DRAMAS  
 La pena: La azotea: En dilos: Las flores.  
 VI. COMEDIAS Y DRAMAS  
 La Zagala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.  
 V. COMEDIAS Y DRAMAS  
 La dicha ajena: Pepita Reyes y Mañana de sol.  
 La buena sombra: Los borracho. El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y pandeteras (A Sevilla en el "botijo")

## Económicos

Meyes Sotela Alquila o vende un local que consta de galería y casa de alto, propio para comercio y habitación. Situ en Avenida 18 entre calles Central y 2ª

Patente Licores del país a base de remate y dinero vuelto doy por patente de licores de dals y extranjeros. EMILIO HERRERA, Calle Alfredo, Volio Sur.